

Amateur Angles #19

La FIS ferme boutique pour 2009

par Howard Gilbert

Depuis deux mois je suis très impatient d'écrire cet article, m'appêtant à aborder les Championnats d'Océanie de Sumo qui se sont tenus sur la Gold Coast, en Australie, le 31 mai. Une partie de mon enthousiasme concernant ce sujet vient du fait que ce championnat fut mon premier événement international quand j'étais alors un athlète dans cette discipline. Toutefois, plus encore que cela je souhaitais partager ce que je pense être une renaissance de toute la région océanienne, la plus petite union continentale de sumo au sein de la FIS.

Avec comme seuls membres actifs l'Australie et la Nouvelle-Zélande, et Tonga inactive à sa périphérie, l'Union Océanienne de Sumo est pas mal limitée dans ses activités. Toutefois, un nouvel élan qui vient de l'intérieur de l'Australie, soutenu par la vieille garde en Nouvelle-Zélande signifie que l'UOS s'attend à avancer à grands pas dans les prochaines années. La Fédération Australienne de Sumo enregistre un regain d'intérêt dans la région frontalière entre le nord de la Nouvelle Galle du Sud et le sud du Queensland.

Un certain nombre d'athlètes prometteurs viennent du judo, de la lutte et du rugby pour créer un pool d'athlètes qui présage d'un avenir encourageant. Le sumo australien est resté longtemps basé hors de Sydney, et par conséquent disposer d'un autre centre d'activités qui démarre ne peut que donner un coup de fouet en terme de nombre de participants, de compétitivité et d'image du sport. Quoi de plus significatif de cette nouvelle activité que le fait

que le tournoi d'Océanie s'est tenu sur la Gold Coast, dans le sud-est du Queensland, une zone connue partout pour son climat chaud et ses longues plages de sable fin.

Le tournoi en lui-même s'est avéré être un grand succès, attirant 23 athlètes (hommes et femmes) et une foule d'une centaine de personnes. Cela pourrait apparaître comme un chiffre dérisoire si on le compare aux chiffres des autres tournois continentaux, mais avec seulement deux pays engagés, c'est un résultat plaisant. Quelques couvertures médiatiques ont été réalisées avant l'événement, centrées principalement sur le retour du Japon de la célébrité locale du sumo Samantha-Jane Stacey, spécialement pour l'événement. La médaillée d'argent dans la compétition poids lourds féminine des Championnats du Monde Junior de 2008 est actuellement titulaire d'une bourse d'études de trois années au lycée Tottori Juhoku, réputé pour avoir formé Kotomitsuki. Le retour de « Sammy Sumo » était impatientement attendu par les différents média qui ont suivi son début de carrière.

Toutefois, le sumo en Australie, et par conséquent également en Océanie, va au-delà d'une jeune fille de quinze ans. Il semble que la famille entière de Stacey ait été impliquée, ses frères Blake (poids légers et open) et Hudson (combat exhibition d'enfants) et sa sœur Trisha (poids lourds et open) combattant, tandis que son père Warren et son oncle Ron Jones se chargent des tâches administratives de la journée. Sa

mère Sue Warren est la trésorière de la fédération, et bien d'autres amis de la famille comblent les travées. La présidente de la Fédération australienne Katrina Watts peut être aperçue de temps à autres au micro, mais plus souvent en coulisses à s'assurer que tout se passe sans accroc. L'entraîneur de l'Australie, Ken Matsuto, travaille sans discontinuer comme arbitre et juge, tout comme Peter Armstrong et Gavin Dickinson, tous deux des têtes connues pour leurs efforts des années précédentes.

La Nouvelle-Zélande, emmenée par le président de l'UOS Martin Stirling, est présente avec une équipe de six hommes, dont quatre ne combattent que depuis environ trois mois. Avec une levée de cinq médailles sur douze possibles, et en emportant également la compétition par équipes, les Kiwis sont plus que récompensés de leurs efforts. Le niveau de compétition est étonnamment bon, eu égard à l'inexpérience de bien des compétiteurs, et la foule apprécie les combats.

Results

Femmes Poids Légers

1st Caitlin Szantos (Nouvelle Galle du Sud)
2nd Stephanie Wong (Queensland)
3rd Renee Robinson (NGS, junior)

Femmes Poids Moyens

1st Jayde Porter (NGS, junior)

Femmes Poids Lourds

1st Samantha-Jane Stacey (NGS, junior)
2nd Trisha Stacey (NGS)
3rd Amy Carroll (NGS, junior)

Femmes Open

1st Trisha Stacey (NGS)
2nd Stephanie Wong (QLD)
3rd Caitlin Szantos (NGS)

Junior Femmes Open

1st Samantha Stacey (NGS)
2nd Amy Carroll (NGS)
3rd Renee Robinson (NGS)

Hommes Poids Légers

1st Blake Stacey (NGS)
2nd Travis Bligh (Nouvelle Zélande)
3rd Dwayne Lewis (NGS)

Hommes Poids Moyens

1st Yoshi Ashida (Japon)
2nd Joe Saunders (QLD)
3rd Howard Gilbert (NZL)

Hommes Poids Lourds

1st James Mihaere (NZL)
2nd Andrew Perenara (NZL)
3rd Drew Weeks (QLD)

Hommes Open

1st Andrew Perenara (NZL)
2nd Joe Saunders (QLD)
3rd= Yoshi Ashida (JPN)
3rd= John Traill (NGS)

Hommes Equipes

1st New Zealand 1
(Perenara, Mihaere, Bligh)
2nd Australia - NGS
(Lewis, Stacey, Traill)
3rd Australia - QLD
(Ashida, Weeks, Saunders)

Cependant, en dépit du succès des Championnats d'Océanie de Sumo, pour tous ceux qui suivent le sumo amateur les activités du tournoi ont été largement occultées par l'annonce le mardi 26 mai, jour de l'arrivée de la plupart des compétiteurs, de l'annulation des Championnats du Monde de Sumo. Si l'annonce en elle-même n'interfère pas avec le déroulement du Championnat océanien, le spectre de l'annulation douche sans aucun doute certains enthousiasmes. Les athlètes assemblés et les officiels voient leurs espoirs de se rendre aux compétitions en Egypte désormais envolés pour le restant de l'année. Il faudra qu'ils fassent

sans compétitions pour cette année, ou qu'ils organisent les leurs pour combler les vides. La notification de la Fédération Internationale de Sumo a pris un peu tout le monde par surprise, même s'il y avait eu des rumeurs que l'Egypte avait des difficultés pour tenir la compétition ou qu'il y avait des problèmes de contrat entre les organisateurs et la FIS. Toutefois, aucune de ces raisons n'a été mentionnée, la faute étant rejetée sur la grippe A(H1N1), plus connue comme grippe porcine ou mexicaine, qui se répand actuellement sur la planète. Le virus étant dispersé en particulier par voie de transports aériens, « le comité exécutif de la FIS... a réfléchi profondément et, pour prévenir tout problème futur, décidé d'annuler TOUS les Championnats du Monde de Sumo 2009 ». Selon le mail, la décision a été prise en réponse aux projections qui indiquent que le nombre de cas pourrait s'accroître drastiquement après septembre 2009, même s'ils sont pour l'heure en voie de stabilisation.

Sans vouloir rentrer dans le débat sur la véritable sévérité de cette épidémie, et sur la justification des peurs du public, la grippe A(H1N1) est sans doute en train de poser sa marque sur le monde. Le jour de l'annonce de la FIS, il y avait 12954 cas confirmés pour 92 mortsⁱ. En deux semaines depuis l'annonce, le nombre de cas avait plus que doublé avec 27737 cas pour 141 mortsⁱⁱ. Cette hausse comprend les premiers cas confirmés en Egypte, pays hôte du tournoi désormais annulé, même si cela n'a pu avoir d'influence sur les membres de l'exécutif de la FIS. Plus significatif, les centaines de cas du Japon qui ont engendré une véritable conscience de ce que la grippe A(H1N1) pourrait signifier pour les Championnats du Monde. Deux étudiants d'un lycée proche de Tokyo ont été

infectés lors d'un voyage à New Yorkⁱⁱⁱ, tandis que les foyers initiaux dans l'ouest du Japon sont supposés être la conséquence d'un voyage d'une équipe scolaire de volley-ball pour se rendre à une compétition^{iv}. L'idée d'athlètes convergeant de tout le globe avant de se côtoyer et de s'affronter de près est devenue une cause d'inquiétude pour la FIS. Chose intéressante toutefois, les mêmes craintes n'ont pas été évoquées au sujet des futurs Jeux Mondiaux à Taiwan, où les quatre cas enregistrés avant l'annulation s'élèvent désormais à 24. Pour partie, la décision ne repose pas dans les mains de la FIS puisque c'est AIJM qui supporte l'événement. De plus, le taux d'infection n'étant censé être à son apogée avant la fin de l'année, c'est peut-être un risque calculé qui permet aux Jeux Mondiaux de se tenir.

La décision d'annuler les Championnats du Monde de Sumo signifie que pour la deuxième fois en moins d'une décennie ils sont annulés en raison d'une épidémie. En 2003 le SRAS avait contraint à l'annulation de certains événements majeurs tout au long de l'année, avant d'entraîner celle des Championnats de Sumo, qui devaient se tenir à Moscou cette année-là. Toutefois, il y eut des commentaires pour établir que cela donnait une excuse pratique pour couvrir les difficultés qu'avaient les organisateurs russes pour tenir l'événement à la satisfaction de la FIS. De fait, la Russie n'a pas été au programme d'un quelconque autre Championnat depuis ce loupé de 2003. Cela suggère que les problèmes qui ont environné l'organisation du tournoi demeurent non résolu ou insolubles. Que quelque chose de similaire soit arrivé aux autorités égyptiennes est incertain en ce qu'il n'y a eu que bien peu

d'informations au sujet des Championnats du Monde de cette année en dehors de l'annonce de l'annulation.

Quelles que soient les raisons de l'annulation, c'est un coup majeur pour un sport qui essaie de se bâtir une réputation. La compétition de sumo des Jeux Mondiaux de

Kaohsiung, Taiwan, est désormais la date majeure pour le sumo amateur international en 2009. Le prochain article d'Amateur Angles donnera un compte-rendu détaillé de ce tournoi vu de l'intérieur même. Il nous reste juste à souhaiter que la Pologne soit prête pour 2010 et que le monde parvienne à conserver ses

miasmes !

ⁱ http://www.who.int/csr/don/GlobalSubnationalMaster_20090526_0800.jpg

ⁱⁱ http://www.who.int/csr/don/Map_20090610_0800.png

ⁱⁱⁱ <http://search.japantimes.co.jp/cgi-bin/nn20090522a2.html>

^{iv} <http://search.japantimes.co.jp/cgi-bin/nn20090519a6.html>